

## **Antecedentes de ASAOSA**

La Asociación de Artesanos de la Península de Osa (AsaOsa) es una organización sin fines de lucro que nace en el 2005, con el objetivo de trabajar en artesanías elaboradas con madera, papel, bisutería y telas. Entre estas artesanías están las galletas de madera con pinturas, jarrones y adornos a base de papel, alfombras, aretes, pulseras, cadenas, entre otras.

AsaOsa se conforma a raíz del fuerte desempleo en las zonas costeras del país, por esa razón 12 personas artesanas de la zona de La Palma, Puerto Jiménez, se organizan para la elaboración de artesanías y venderlos al turismo que visitan los parques nacionales y las playas. Este fue el sustento y fuente de empleo de las familias integrantes por aproximadamente 3 años.

En el 2008 se recibió la propuesta de la Municipalidad de Golfito para el manejo de los residuos valorizables tales como: cartón, botellas de plástico, tetra brik, bolsas plásticas, chatarra, vidrio, entre otros. Debido a que los ingresos eran muy pocos, la asociación decide asumir el proyecto para que fuera un complemento de la venta de artesanía.

Entre los principales productos que se elaboraron a base de residuos valorizables, fueron las carteras y los bolsos de mano a de bolsas plásticas de café, estas se vendían

principalmente en hoteles como: Bosques del Cabo Lodge, Danta Corcovado, Rainforest Lodge, Nicuesa Rainforest Lodge y el aeropuerto de Puerto Jiménez.

Estos materiales se recolectaban debido a una alianza con Don Alvino (**esposo de doña Luz Marín**), quien recolectaba los residuos sólidos de Puerto Jiménez. Estos se descargaban en su propiedad y AsaOsa se encargaba de seleccionar los residuos valorizables antes de que fuesen trasladados al sitio de disposición final.

Posteriormente cuando **Alvino** finalizó el convenio con la municipalidad de Golfito, los asociados optaron por hacer la recolección en La Palma y alrededores con una carreta remolcada por una bicicleta, haciendo la ruta casa por casa, recolectando solo los residuos valorizables.

En el 2015, la municipalidad asumió el servicio de recolección de residuos valorizables con un pick up a cargo de Oscar Madrigal.

Durante este periodo la ubicación del lugar donde se acopiaba estuvo variando entre los patios de los asociados en La Palma, para posteriormente trasladarse a Playa Blanca.

Se recibió de la municipalidad únicamente algunas herramientas como carretillos, palas, delantales, sombreros, entre otros. Pese a ello, el grupo continuó trabajando sin

tener ingresos económicos dignos para dedicarse completamente a esta labor.

Conscientes del trabajo realizado para prolongar la ayuda de reducir la cantidad de residuos sólidos que la Municipalidad llevaba a enterrar al sitio de disposición final, es que el grupo continuó trabajando en muy precarias condiciones: malas condiciones de las herramientas de trabajo o de las instalaciones, las cuales han sido ranchos con techo de plástico, en donde por las malas condiciones climáticas todo se mojaba.

Durante un tiempo, los asociados se dedicaron de lleno a la labor de procesar los residuos valorizables dejando de lado la producción y venta de artesanías, debido a la gran demanda de tiempo que este proceso implicaba.

Por este motivo hubo un periodo donde algunas personas integrantes tuvieron que renunciar a la asociación. Fue una época muy difícil, no obstante, debido a la motivación, la esperanza y la perseverancia de algunas personas se continuó con la iniciativa, no solo para avanzar con la actividad como fuente de trabajo, sino también para ayudar al ambiente y de esa manera preservar la vida para las futuras generaciones.

En 2019 se firmó un convenio con la Junta directiva de la Asociación de Desarrollo Integral de La Palma de Puerto

Jiménez, en donde se dispone un terreno de una hectárea ubicado en Playa Blanca 500 metros al sur de la Pulpería Playa Blanca, para que fuera utilizado por AsaOsa, por un periodo de 30 años, el cual puede renovarse. Inicialmente el terrero fue asignado por 10 años, pero se logró ampliar el plazo por medio de negociaciones.

Este mismo año debido a que desaparece el grupo que recuperaba los residuos valorizables en el centro de Puerto Jiménez, es que AsaOsa asume prestar el servicio también en ese lugar, durante un corto periodo de tiempo los materiales se procesaron en el terreno de la biblioteca de Puerto Jiménez.

Por lo tanto, algunos hoteles ofrecieron una donación económica voluntaria por mes, que ha sido un apoyo fundamental para la subsistencia de la asociación.

La construcción del centro de recuperación de residuos valorizables fue en el año 2020, con financiamiento de la Municipalidad de Golfito y fue hasta el 2022 que se pudo contar con electricidad y una máquina para compactar averiada donada por la Municipalidad, que AsaOsa tuvo que reparar con financiamiento de Cocodrile Bay.

Paralelamente, se contó el apoyo de organizaciones como el Centro Estratégico para el Desarrollo de la Península de Osa

(CEDPO) y trabajo comunal universitario de universidades nacionales de Costa Rica.

En algunas ocasiones se cuenta con la ayuda de personas voluntarias por parte de grupos de turismo y grupos de estudiantes que tienen que hacer trabajos comunitarios.

En la actualidad el grupo está conformado por 14 personas (10 mujeres y 4 hombres). Tres personas se ubican de 20 a 30 años, 5 entre 30 y 50 y 6 entre 50 y 80 años.